

Escala Crítica/Columna diaria

*Agenda 2030: presenta Adán Augusto acciones y lineamientos *El desafío de una intensa explotación petrolera y el entorno natural

*Arranca la carrera por la rectoría en la UNAM; en enero, UJAT

Víctor M. Sámano Labastida

LA SEMANA pasada se realizó en Villahermosa la primera sesión de Consejo Estatal de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible, un compromiso que adoptó México en el marco de la Organización de Naciones Unidas, y que en consecuencia deben también asumir los gobiernos estatales. Cuando se habla de este tipo de obligaciones por lo general se observa la incredulidad de la población.

Lamentablemente la práctica cotidiana aparece como peleada con los objetivos de una mejor vida a largo plazo. Resulta casi imposible que el objetivo del lucro y la concentración del poder pueda acompañarse con el bienestar general; por lo general son procesos contrarios.

Ahora que se habla de reconciliación con la base de la acción política y propuesta para la sociedad, habrá que recordar que la ONU ha planteado “la reconciliación entre el bienestar económico, los recursos naturales y la sociedad”. En recientes colaboraciones me refería a la definición que desde el poder –López Obrador- y desde fuera del poder tras haberlo ejercido unos 14 años –Felipe González- se puede dar a la sustentabilidad.

Tabasco es un ejemplo, en casi medio siglo o más, de cómo se puede destruir el entorno con el espejismo de un desarrollo no definido con claridad. Ojalá esto no vuelva a suceder.

COMENZAR AHORA

HAY QUE CUIDAR la casa y mantenerla limpia para las futuras generaciones, afirmó el gobernador Adán Augusto López durante la instalación del Consejo para la agenda 2030. Ante investigadores, académicos, alcaldes, diputados locales y federales, así como representantes de diversas organizaciones, anunció una serie de acciones y reformas legales en apoyo de la sustentabilidad y protección del entorno natural.

Expuso un “decálogo por la sustentabilidad de Tabasco”, con acciones iniciativas como la Ley para la Prevención y Gestión Integral de los Residuos, así como una campaña intensiva de concientización, a través de las secretarías de Educación y de Cultura, contra la contaminación

de los cuerpos de agua.

Se habló del rescate integral de la Laguna de las Ilusiones –a la que primero hay que dejar de ensuciar-, así como de un programa para la laguna de Mecoacán, de plantas de tratamiento para los 17 municipios, y un plan para la preservación de los manatíes. Otra de las acciones comprometidas es un programa para el manejo integral del Parque Estatal de Agua Blanca.

Forma parte del proyecto incluido en la Agenda 2030 poner freno a las descargas de aguas negras y –ahora sí- una normatividad que evitará cualquier relleno en el área de la Laguna de las Ilusiones. Ojalá que esta normatividad se extendiera a todo el estado, por lo menos para existe un mecanismo transparente de control y no el relleno arbitrario como ha sucedido hasta ahora, impactando extensas zonas antes no inundables,

UNA ECONOMÍA CIRCULAR

EN FIN, que Tabasco tiene un enorme desafío: no sólo utilizar inteligentemente el petróleo, sino todos sus recursos naturales, en especial el agua.

Según explicó Mario Llergo, secretario estatal del Bienestar, en Tabasco se aplicará la estrategia de las 4R's (Reducir, Reutilizar, Reciclar y Recuperar), para “avanzar de manera gradual, pero efectiva, de la economía lineal de comprar, usar y tirar, a la economía circular”. Esto, lógicamente, deberá poner en el centro al individuo y la comunidad, no al mercado.

Si para cualquier región o entidad lograr el equilibrio entre la economía y la sociedad es cada vez más complejo, para Tabasco tiene un doble desafío: estamos en una región altamente vulnerable por la diversidad de su riqueza natural y porque es un territorio en permanente formación, al mismo tiempo que es una zona en la que se prevé una intensa explotación petrolera.

Hay condiciones para hacer de Tabasco un ejemplo del nuevo modelo propuesto por López Obrador para todo el país. Pero esto requerirá de un cambio profundo en las mentalidades y en el freno a intereses depredadores. Una verdadera reconciliación con la naturaleza y la gente.

UNAM, VARIOS ASPIRANTES

LAS UNIVERSIDADES públicas viven una etapa crítica en momentos en que más se les necesita para participar en los cambios que requiere el país. Más todavía cuando desde la Presidencia se plantea la construcción de un modelo alternativo, distinto al predominante en las últimas tres décadas. Esto en pleno, pero honesto, uso de su autonomía.

En la máxima casa de estudios del país, la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), el actual rector Enrique Graue Wiechers confirmó que buscará la reelección. Su mandato termina en noviembre. La Junta de Gobierno de la institución publicó la convocatoria

Escrito por Editor

Lunes, 30 de Septiembre de 2019 00:03 -

para el periodo 2019-2023.

Los registros para los aspirantes ya están abiertos; desde el 27 de septiembre y hasta el 31 de octubre las comisiones designadas recabarán la opinión de la comunidad universitaria. Hay varios destacados académicos que buscan dirigir a la UNAM parte del actual rector: Leonardo Lomelí Vanegas, Secretario General de la UNAM; Pedro Salazar Ugarte, director del Instituto de Investigaciones Jurídicas; Luis Raúl González Pérez, presidente de la CNDH, y María Angélica Cuéllar Vázquez, directora de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales. Será el 24 de octubre cuando la Junta de Gobierno informe sobre quiénes reunieron los requisitos para proceder a su evaluación.

Resulta interesante observar el procedimiento de la UNAM porque en enero deberá haber nuevo rector en la universidad tabasqueña, la UJAT. (vmsamano@hotmail.com)